

**Zeitschrift:** Frau ohne Herz : feministische Lesbenzeitschrift

**Herausgeber:** Frau ohne Herz

**Band:** - (1990)

**Heft:** 27

**Artikel:** Ich doch nicht

**Autor:** Kubli, Claudia

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-630934>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Ich doch nicht

Unter der Dusche. Ich seife mich ein. Beine, Bauch, linke Brust. Plötzlich innehaltend. Ist da nicht...? Rechte Brust, Schultern, Arme und linke Brust. Meine Hände tasten. Da, über der Brustwarze, etwas Hartes, deutlich spürbar – ein Knötchen. Rechte Brust, selbe Stelle – nichts. Das ist doch nicht... Es kann eine Talgdrüse sein, ein Bibeli. Eine Bagatelle. Sicher verschwindet es wieder.

Anziehen, Kaffeetrinken und raus aus der Wohnung. Ziellos laufe ich durch Strassen, wühle in Kleiderständern, sitze in Cafés und verziehe mich immer wieder in Toiletten, wo meine Hände suchend meine Brust abtasten. Immer wieder hoffend dieses Knötchen hätte sich aufgelöst. Hartnäckig aber bleibt es da – klar und deutlich.

Dann Arztbesuch – Mammagraphie – Diagnose.

Gelähmt sitze ich da, unfähig einer Regung, als betreffe es mich nicht. Schlafwandelnd verlasse ich die Praxis. Nichts um mich herum wahrnehmend laufe und laufe ich. Von Ferne ertönen immer wieder die Worte des Arztes: Krebs, sofort operieren... Krebs.

Nein, das kann nicht wahr sein. Das darf nicht sein. Ich doch nicht. Ich bin nicht Fritz Zorn. Ich gehöre nicht zu jenen Angepassten, Verklemmten, brav Funktionierenden, zu den Jasagerinnen, Erdulderinnen.

Wie oft habe ich darüber nachgedacht, gelesen. Früher. Ein klares Bild habe ich entworfen. Wer Krebs hat ist selbst schuld. Das steht fest.

Warum ich? Ausgerechnet ich. Ich unterdrücke doch meine Gefühle nicht, gestalte mein Leben selbst, lebe nicht normiert, bin engagiert, offen für Neues, nicht in starre Pläne eingeklemmt. Ich liebe, lebe.

Und doch: Einen Krebs legt frau sich selbst zu. Bin ich gar nicht so, wie ich zu sein glaube? Ich habe etwas falsch gemacht. Der Krebs beweist's. Ich habe versagt. Jetzt muss ich bezahlen. Mit dem Leben? Krebs gleich Tod? Angst – bleierner Angst. Nebel. War dies nun alles? Was geschieht mit all meinen Träumen, mit all meinen Plänen, mit all dem was ich noch nicht gemacht habe? Vergessen. Begraben. Wer Krebs hat ist selbst schuld.

Was, wenn die andern erfahren? Was werden meine Freundinnen denken? Ich verliere mein Gesicht. Mich möglichst nicht mitteilen. Niemand soll merken. Ich habe etwas, was nicht sein darf. Ich habe Krebs.

Meine Freundin darf ich nicht belasten. Sie muss ich schonen. Bin nicht ich die Starke, die Zuversichtliche?

Und so bleibe ich allein mit meinen Vorwürfen, meinem Urteil, meinem Tabu.

Allein, mit den Ängsten, Gedanken nach der Operation nicht mehr aufzuwachen oder aufzuwachen mit Narbe statt Brust, aufzuwachen mit dem Wissen, dass meine Tage gezählt sind, Metastasen sich in meinem Körper breitgemacht haben.

Spital – Operation.

Ich wache auf. Meine linke Brust ist noch da. Geschwollen und vernarbt, aber da.

Computertomographie

Zurzeit keine Metastasen auffindbar.

Bestrahlung

Drei Monate durch graue Gänge runter in den Keller. Sitzen, warten unter schummrigem Licht, schweigen. Zusammen mit all jenen. Schweigen, warten. Dann Blutdruck, Armumfang, Gewicht, Blutentnahme und unter die Röhre. Allein. Nicht bewegen. Nur ich und die Maschine. Strahlen verbrennen meine Brust. Ich marschiere und schweige.

Tapfer. Stark. Oh, ja. Ich gehöre nicht zu jenen, zu jenen, die ihre Gefühle unterdrücken, die brav funktionieren. Ich doch nicht.

Tatsächlich? Meine Mauern beginnen zu wanken. Risse entstehen. Auch ich. Verzweiflung und Angst brechen aus. Endlich. Zuerst zaghaft, dann heftiger beginne ich mein Tabu zu durchbrechen. Spreche, weine, schreie, teile mit, suche Hilfe – entbinde mich von meinem Tabu.

Claudia Kubli